

MESSAGER DE TAHITI.

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDI'S A 3 HEURES DU SOIR.

TE VEA NO TAHITI.

Nahua manu 15 no Eperera 1865.

MATRICE 15. — N° 15.

PRICE DE L'ABONNEMENT annuel à l'étranger.
Tous les deux mois..... 10.
Trois mois..... 15.
Trois mois..... 20.
Un an..... 30.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
AU BUREAU DES COMPTAGATIONS,
Quai Neptune, au coin de la rue Bourgiville, à Papeete.

Prix des Abonnements (au exemplaire) :
Les 10 premières livraisons 10 c. l'épreuve.
Au-delà de 10 livraisons 20 c. l'épreuve.
Les expéditions renouvelées se paient la moitié la première insertion.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Ordonnance concernant la Haute-Cour taïtienne pour la deuxième session judiciaire de l'année 1865.
PARTIE NON OFFICIELLE. — Arts, — gastronomie. — Bulletin du Monteur du 24 et 25 décembre inclus. — Faits divers. — Itinéraire des vapeurs faisant le service entre Valparaiso et Panama. — Mouvements de port. — Marché de Papete. — Tableau d'abéage. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE.

POUR LA IV, Reine des îles de la Société et dépendances, et le Commandant Commissaire Impérial.

Vu la loi du 30 novembre 1852.

Ordonnance :

La Haute-Cour taïtienne se réunira à Papeete, le 2 mai prochain, pour tenir la deuxième session judiciaire de l'année 1865, qui n'ira pas au-delà du 15 mai.

La présente ordonnance sera enregistrée au greffe de la Haute-Cour, au Secrétariat général et publiée au *Messager*.

Papeete, le 10 avril 1865.

Le Roi des îles de la Société et dépendances :

Peut être absente,

PARAÎTA.

Le Commandant des Établissements français de l'Océanie,
Commissaire Impérial aux îles de la Société,
Cité de la RONCIÈRE.

POUR LA IV, le Arii vainue no te manu fenua Totaitea e te au mai e te Tomasi a Auvahe o te Empereur.

Le hio ria i te ture no te 30 no novema 1855.

Te FRAU NE :

E haapututupu msi te Haava raa rahi Tahiti, i Papeete i te 2 no me i iu maui e rae i tama ohipa no tu putuputu raa pti no te matihia 1865, et o-te-o-i-hau-atu-i-te-15-no-tauava raa.

E papai ha teia nei fauva raa manu i te papai raa manu no te Haava raa rahi, i te fare toros no te Papai parau rahi e g fiaate ha hoi na roto i te Foa.

Papeete, le 10 no eperera 1865.

Te Arii vainue no te manu fenua Totaitea e te au mai :

Na te Arii vainue tri moe e,

PARAÎTA.

Te Tomasi no te manu fenua foron i Oceania, te Aumula o te Empereur i te manu fenua Totaitea,
Cité de la RONCIÈRE.

PARTIE NON OFFICIELLE.

Papeete, le 15 avril.

Hier, Vendredi saint, les travaux ont été suspendus et les bureaux des Établissements fermés ; les pavillons des édifices publics ont été fermés à mi-mât depuis huit heures du matin jusqu'au couche du soleil.

Aujourd'hui samedi, au moment où le *Gloria in excelsis Deo* a été chanté à la chapelle catholique, une salve de 21 coups de canon a été tirée sur la plage par la batterie de campagne ; tous les pavillons ont été hissés en tête de mât pour y rester jusqu'à la fin de la journée.

Depuis vendredi matin, les bâtiments de la station locale avaient leurs vergnes en panneau ; aujourd'hui leurs couleurs ont été hissées et leurs vergnes dressées au moment où la batterie de terre a commencé à tirer.

Leundi à Papeete, les travaux resteront suspendus et les bureaux fermés.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR.

Service des Contributions. — Poste.

Le caboteur du Protectorat Marotigiri est arrivé le 11 avril, apportant le courrier des Tuamotu.

SECRÉTARIAT GÉNÉRAL.

Les indigènes qui désiraient contracter un engagement d'une année pour servir dans le détachement des cavaliers d'escorte auraient à se présenter au bureau de la majorité, dans la dernière quinzaine du présent mois. Ils devront être propriétaires d'un cheval en bon état.

Te manu tata tahiti e bissaro i te fuaue mai no te matihia hoe i roto i te papai kore hipu arata, e haure tis mai i te piha toros o te oe, i roto i te manaha hoe abaru maia pao e toe mi no tenei avea ; et si jau enge tel rato no te hea paaheheroaga mutisi.

LE MARCHÉ DU COTON EN ANGLETERRE.

L'*Evening Mail* de Londres a publié dans son numéro du 9 janvier dernier deux lettres traitant chacune à un point de vue différent l'importante affaire du coton. Une de ces lettres tend à prouver que l'approvisionnement, en perspective, soit à Londres, soit dans les îles, est suffisant pour répondre à toute espèce d'inquiétude. L'autre lettre affirme que le coton cultivé dans l'Inde ne se vend pas aux bascins du commerce et qu'à moins d'une augmentation de production en Egypte et dans l'Amérique du Sud, on devrouvera encore de sérieuses difficultés. Les cotons courts-saison abondent sur les marchés, mais ils sont malgrés, tandis que les cotons longue-saison sont toujours rares et en demande.

L'importance de cette discussion réside pour nous dans ce fait qui n'en dégage que, quelle que soit l'universalité de production des espèces inférieures, la culture du coton longue-saison restera toujours le privilège de certaines îles, parmi lesquelles peut ranger le sol de Taiti.

Voici les deux lettres en question ; elles contiennent des renseignements utiles à plus d'un titre :

A MONSIEUR LE RÉDACTEUR DE L'*Evening Mail*.

Londres, 6 janvier 1865.

Monsieur,

Depuis ma lettre du 3 courant, j'ai examiné avec soin un grand nombre d'articles sur ce sujet, et je crois pouvoir dire que, pour l'an 1865, et je suis arrivé à la conclusion que, laissant tout à fait de côté ce qui nous était habilement fourni par l'Amérique du Nord, il nous en arrivera une telle quantité des autres parties du monde qu'elle fera disparaître le dernier vestige de la dictature du précédent article.

Je prends premièrement nos stocks en Grande-Bretagne ; je donne ensuite les importations en 1864, avec l'accroissement approximatif pour 1865 :

Stock existant en Angleterre au 1 ^{er} janvier 1865.			Estime.
Importation en 1864.			152,000
Provenance.	Pays.	Nombre de bales.	Importation approximatif.
Amérique.	428	197,775	150,000
Bresil.	163	212,108	262,600
Egypte.	56	257,192	150,000
Turquie, etc.	255	68,798	60,000
Indes occidentales, etc.	300	59,643	39,000
Indes orientales.	1,424	1,424,760	1,163,900
Madras.	300	173,648	89,800
Bangale.	300	192,488	85,000
Chine et Japon.	240	309,075	206,000

En déduisant pour l'exportation à raison de plus de 13,000 bales par semaine.	3,152,000
	2,730,000
Il reste pour la consommation intérieure.	800,000
Et pour 30,000 bales par semaine, laissant un approvisionnement fin 1865 de 330,000 bales.	2,920,000

Nous observerons que, dans le tableau ci-dessus, je fais une réduction dans les importations d'Amérique, comptant sur un blocus plus sévère. Je ne crois pas d'augmentation pour la Turquie, attendu que la récolte n'y est pas un succès, bien qu'en plus grande étendue de terrain y ait été semée. Je n'accorde à Bombay qu'un léger accroissement, à cause de la sécheresse qui a régné dans beaucoup de districts fournisant ce marchandise ; cependant, a son endroit, on doit tenir un certain compte de l'approvisionnement amérindien. Pour le Bresil, l'Egypte, les Indes orientales, Madras, Bangalore, la Chine et le Japon, je pense, au contraire, que leur évaluation sera trop élevée, et je suis d'avis qu'ils sont au-dessous de la vérité.

Si nous convertissons nos importations en poids, elles seront, pour 1865, de 1,068,630,000 contre 896,772,944 livres en 1864, tandis qu'en 1858 les chiffres donnaient 1,004,342,176 livres, — en 1859, 923,989,000, — en 1860, 1,390,938,742, — et en 1861, 1,256,894,706. La moyenne de ces quatre années, les plus prospères du commerce de coton en Angleterre, est de 1,227,963,681 livres.

Notre prix moyen en 1858 a été : Middling Orleans, 7 1/2 d.; Fair Dholera, 5 1/2 d.; en 1859, Middling Orleans, 7 d.; Fair Dholera, 5 1/2 d.; en 1860, Middling Orleans, 6 9/16 d.; Fair Dholera, 6 2/3 d.; en 1861, Middling Orleans, 9 d.; Fair Dholera, 6 2/3 d.

Notre prix actuel, janvier 1865, est : Middling Orleans, 26 1/2 d.; Fair Dholera, 19 1/2 d.

Il est donc très-difficile d'établir la conclusion que les manufacturiers manquent en ce moment sur un terrain dangereux. Et si l'on entretient l'espérance d'un soutien renouvellement de l'approvisionnement d'Amérique, combien plus grand doit paraître leur péril !

Je suis, Monsieur, etc.

M. J. M.H.

Samedi 15 Avril 1863.

M. MONSIEUR LE RÉDACTEUR DE L'OFFICING MAIL.

Londres, 3 juillet.

En seconde partie demain, l'envoie l'bourgeois de vous écrire sur l'état du commerce de l'Inde et je m'efforce de prouver que dans quelques mois cette approvisionnement en longue-soie serait très-faible, tandis que les qualités de l'Inde et de la Chine seraient très-abondantes. Cette assertion se trouve pleinement confirmée par le tableau suivant:

	Anglais.	Egypt.	Sarre.	Chine.
15 septembre...	21,800	58,156	232,640	58,110
20 décembre...	33,210	37,769	315,190	74,180

On voit que les espèces longue-soie, c'est-à-dire celles provenant d'Amérique et d'Egypte, diminuent, et que celles de l'Inde augmentent considérablement.

L'objet de cette lettre est de démontrer que quelle que soit la quantité de coton actuellement en Angleterre ou ailleurs, nos approvisionnements en bonne qualité sont fort au-dessous de nos besoins, et je suis échec d'ajouter qu'il en sera encore moins pendant toute l'année 1863. Nous recevons de l'Egypte à peu près un tiers en plus de coton que l'an dernier; l'Amérique du Sud pourra peut-être doubler son envío, mais la quantité qu'il est permis d'attendre de l'Asie et de l'Inde Nord égalerait à peine celle de l'Amérique du Sud. Considérez la demande pour ces espèces augmentée en très-grande proportion. Les consommateurs d'articles de coton dépasseraient ceux de qualité inférieure; par suite, les flâneurs et les manufacturiers qui veulent écouter leurs produits sont dans l'obligation de les fabriquer avec une matière éprouvée. On conçoit qu'il est préférable d'acheter de l'étoffe à 9d. le yard qui dure trois ans que de donner à 12d. par yard pour deux ans qui ne dureront qu'un an. Et c'est à peu près l'état actuel des choses. Tandis que les consommateurs ignorent les maléfices de deux matières, ils viennent d'abord à la préférence au bon marché, mais leur dépréve fait, c'est la qualité qu'ils recherchent ensuite.

En dépit de ces contraintes, il est aujourd'hui parfaitement clair pour tout le monde que l'Inde n'est pas le pays sur lequel nous devons compter pour notre approvisionnement futur en coton. L'Inde ne peut entrer en concurrence avec les autres pays quant au prix et la qualité, et il serait bon que ceux qui sont intéressés dans le commerce de coton agissent d'après le caractère de ce fait. L'accroissement dans la production de l'Asie et de l'Inde et de la Chine n'a rien d'autre effet que d'encourager le marchand, car sa consommation est limitée par lui-même. Ce qu'il nous faut, ce n'est pas de nous détourner en balles de coton venant de l'Inde, mais en millions de surplus en balles de coton de l'Egypte ou de l'Amérique du Sud. Tant que le coton des deux continents restera rare, les embarras du commerce ne seront pas à leur fin.

En ce qui touche le coton d'Amérique, je crois qu'il faut renoncer à l'idée que la paix nous en procurera une grande quantité. J'ai la ferme conviction que cette guerre ne finira qu'après que la dernière balle de coton sera brûlée ou arrachée, et que la plus grande partie des nègres travailleurs seront sur le terrain ou morts. Si je puis exprimer mon avis, je dirai que les nègres sont aussi affreux dans l'Amérique du Nord, ils sont destinés à disparaitre graduellement. Ils seront refoulés vers les régions de l'Ouest ou exterminés. Quatre millions de nègres ou approcurement ne peuvent exister dans l'Amérique du Nord côté à côté avec la race blanche. J'y ai vu assez de temps pour avoir acquis la conviction qu'à absolue de l'esclavage n'y signifie pas autre chose qu'extermination des noirs.

Dès que les Etats confédérés ont perdu de 300,000 à 400,000 esclaves par l'intervention des armées fédérales, et il n'y a pas doute que nous nous pourrons pour assurer ses armées. Il peut différer de prendre cette mesure pendant quelque temps encore, mais enfin il faudra qu'il y réagisse; et quand la paix viendra, la Confédération aura perdu le travail d'un million de nègres, qui est certainement la mortité, si ce n'est plus, du nombre de nègres valides qui existaient en 1860. Il est inutile de dire que cela se réalise, la culture du coton y sera très-lente pendant longtemps. Dans une autre occasion, j'ai évalué à un trop forfait la production du coton en Amérique dans ces deux dernières années. J'ai dit qu'en était environ 1,5 million de bales par an, mais des informations dignes de foi me démontrent qu'elle n'est pas devenue à plus d'un demi-million de bales, y compris l'Etat du Texas. Nous avons donc le résultat suivant:

	Angl.	Balis.
Récolte de 1862-63.....	5,800,000	
de 1863-64.....	800,000	
de 1863-64.....	500,000	
de 1864-65.....	500,000	
		5,300,000
Totale tonnage dans les Etats confédérés pendant quatre ans.....		2,800,000
Export. à travers le blocus, par Matamoras ou New York.....		1,000,000
		3,800,000
De cette quantité il faut déduire pour cause d'humidité, &c.		1,000,000
		2,800,000
Total restant.....		900,000

Voilà, en somme, ce qui pourra être fourni pour l'exportation quand les ports de la Confédération seront ouverts, en supposant qu'ils le soient en 1863; mais cette quantité sera encore réduite si la guerre se prolonge. Quant à l'Asie, il est difficile de déterminer des succès à Montgomery et à Augusta, inspection qui a été faite par une personne dont le jugement mérite toute confiance.

Ce que je désire prouver par ce qui précéde est, premièrement, que la paix nous fournit peu de coton d'Amérique; et, secondement, qu'un surplus de production en coton de l'Inde ne peut nous être d'aucun profit. Nous devons donc tourner nos regards vers le sud de l'Europe, vers l'Egypte et l'Amérique du Sud, et, par-dessus tout, nous devons établir dans ces contrées la culture du coton sur des bases telles qu'une grande baissée dans le prix ne pense seulement affecter la production. Quant bien même à ce qu'il peut arriver en Amérique, l'avenir du coton y est à jamais condamné. Ne nous obtiendrons de nouveau nos trois ou quatre millions de balles annuellement. Une somme de quelques millions de livres sterling judicieusement dépensée par le peuple d'Angleterre en plantation de coton deviendrait un excellent placement, même dans le cas (chose peu probable assurément) où aucune ré-

mobilisation directe ne devrait en résulter, si l'on constate surtout que pendant les dernières années qui finiront avec 1863, nous aurons payé pour ce seul article cent millions de livres sterling de plus et en sus du capital que nous sortons ou déboursons si la guerre d'Amérique n'était pas survenue. Une telle dépense peut être envisagée comme une assurance contre toute espèce de paniques et de crises.

Je suis, Monsieur, votre obéissant serviteur,

P....

P. S. — La quantité de coton détruite depuis l'occupation d'Atlanta par les Fédéraux s'élève à environ 100,000 balles.

BULLETINS DU MONITEUR UNIVERSEL.

(Suite du 21 Avril 1863.)

Les plénipotentiaires de l'Empereur pour les négociations franco-allemandes viennent de clore leurs conférences avec les commissaires allemands, et l'ensemble dans le protocole final fixe définitivement au 1^{er} juillet prochain la mise en vigueur des quatre accords conclus en 1862, indépendamment de l'époque à laquelle leurs ratifications pourront être échangées.

Le royaume d'Espagne a ouvert la session des cortés en personne le 22 décembre. Sa Majesté, dans son discours, se montre animé de l'espérance qu'une entente cordiale ne tardera pas à établir entre l'Espagne et le Pérou. L'avènement du roi aux îles au Sud de l'Asie a été le commencement d'une nouvelle ère de relations qui se trouvaient malheureusement interrompues. D'un autre côté, on rapporte ses yeux à l'Amérique. Sa Majesté se voit obligé de dire avec douceur que la situation générale de la monarchie n'est pas aussi favorable qu'il l'aurait désiré. Des projets de loi d'une gravité considérable seront soumis aux cortés pour remédier à cet évènement chaste.

Le conflit qui s'est élevé à Cassel entre le gouvernement et la législature vise à entrer dans une phase nouvelle. D'après une dépêche privée, la chambre des députés a chargé une commission d'examiner si l'Assemblée n'avait pas lieu de provoquer la mise en accusation du ministre, comme ayant violé la constitution. De vifs débats ont précédé le vote.

La Gazette officielle de Turin publie un décret qui inaugure la série des mesures nécessaires pour la translation de la capitale. Le décret déclare d'utilité publique l'occupation des établissements de toute sorte désignés à Florence pour l'installation des services publics.

M. Seward a refusé de recevoir une somme de 17,000 livres sterling remise par l'ambassadeur d'Angleterre, et que lord Wharncliffe avait offerte comme secours aux confédérés prisonniers aux Etats-Unis.

D'après les dernières dépêches, le conseil séparatif le Schleswigdoth sera signé sur les côtes de l'Amérique méridionale. Il aurait capture et détruit un certain nombre de navires de commerce.

(Suite du 22 décembre.)

D'après une dépêche de Corfou, venue par voie de Trieste, des modifications importantes seraient en voie d'être introduites dans le ministère des finances par le chef M. Kyriakos, qui appartient au parti modéré, de la formation d'un nouveau cabinet. M. Bourdouze, député d'Ilyria, récemment nommé ministre des affaires étrangères, conservera son portefeuille.

Sherman a parcouru la portion la plus longue, sinon la plus difficile, de la route qui d'Atlanta le conduisit à la mer. Il n'est plus qu'à quelques milles de la côte, et les déships signent son apparition sous les îles de Savannah. Mais, aux abords de cette ville, il a rapidement rencontré des forces séparatistes considérables, et lors du départ des derniers courriers, son armée est tombée en pièces en bataille. En Virginie, les opérations de l'armée de Richmond ont commencé. Les communiqués transmis par le télégraphe démontrent encore d'appréhender l'importance de ce mouvement. C'est parmi pourtant ayant reçu de nombreux renforts. Enfin, dans le Tennessee, où les nouvelles les plus récentes avaient laissé l'armée fédérale assiégée à Nashville par le général séparatiste Hood, une concentration générale des troupes du Sud paraît opérer autour de cette place, où les confédérés s'efforcent de remporter un avantage décisif.

(Suite du 23 et du 27 Décembre.)

La base et le programme des négociations douanières qui viennent de s'ouvrir à Berlin entre l'Autriche, la Prusse, la Saxe et la Bavière, se trouvent renfermés dans le document du traité du 28 juin 1863 entre ces deux dernières puissances et le royaume de Hongrie. Comme le traité de commerce conclut le 19 juillet 1853 entre la Prusse et l'Autriche, et aucun des accords entre les Etats contractants, expirera le 31 décembre 1863, les puissances signataires du traité du 28 juin 1863 regardent comme leur tâche commune de maintenir et de développer les rapports établis par cette convention, d'une manière qui répond à leurs intérêts autant avec l'Autriche et aux intérêts du commerce entre l'Autriche et le royaume de Hongrie.

L'empereur d'Autriche, prenant en considération la difficulté qu'éprouvent ses sujets de Croatie et de Slavonie à vendre les produits de la dernière récolte, a autorisé exceptionnellement le Trésor à délivrer des billets de banque de la valeur de 10 francs. Pour faciliter l'extension de cette mesure, la lieutenance royale a publié un tarif du prix des denrées qui pourront être versées dans les magasins de l'Etat. Par suite de la mort de l'archiduc Louis-Joseph, la chambre autrichienne n'a pas tenu séance. L'archidiacre qui vient de mourir était le deuxième frère de l'empereur François I^e. Il était né en 1784.

Les journaux espagnols démontrent le bruit qui s'était répandu d'insubordination dans l'armée de Saint-Domingue. Ils signalent plusieurs avantages remportés sur les insurgés.

(Suite du 28 décembre.)

Le ministre des affaires étrangères a signé hier 27 avec S. Ex. M. le comte de Bismarck, ambassadeur de S. Ex. le roi de Prusse, un traité commercial entre l'Allemagne et l'Autriche d'un tarif uniforme et réduit aux correspondances télégraphiques échangées entre la France et la Prusse. La taxe des dépêches télégraphiques échangées entre un bureau français et un bureau prussien situé à l'est du Wesser et de la Werra. Une déclaration relative à la réduction de la taxe des dépêches télégraphiques échangées avec la France et le grand-duché de Baden a été également signée hier par S. Ex. M. Dröyn.

de l'heure et 25, le bureau de Schweizer. La taxe de la dépêche échangée entre le Trafalgar et la grande-bretagne de Bade sera fixée uniformément à trois francs. Ces deux réunions seront exécutées à partir du 1^{er} juillet prochain.

Le conseil régional a voté deux autorisations : deux appartenant à l'opposition nationale et les deux autres à l'opinion unioniste. La Epopey ou la statutaire émanante de cette assemblée : majorité assurée au social, mais quatre voix : opposition déclarée, cinquante-trois voix pour l'opposition, trente-neuf voix : opposition déclarée, trente-sept voix : opposition modérée, trente-neuf voix : opposition modérée à l'extrême droite.

L'évacuation de Santo Domingo fait l'objet des plus vives discussions dans la presse de Madrid. Les journaux annoncent la réunion de la junte constitutive de guerre, qui a un avis sur ce qui devait être demandé sur cette importante résolution.

Le corps franco-chinois, formé il y a trois ans, vient d'être licencié ; toutefois un contingent de 500 hommes resta pendant quelque temps en garnison en observation sur la frontière du Tchekiang pour délivrer au besoin cette frontière contre un retour officiel des bandes insurgées. Conformément à ses promesses, le gouvernement de Pékin a accordé aux officiers, sous-officiers et soldats combatisants des gratifications égales à celles déterminées récemment au corps anglo-chinois.

(Suite au 22 décembre.)

Le conseil d'Etat est sur le point de terminer son examen du budget ordinaire pour 1866. Par ordre de l'Empereur, le ministère des finances vient de renvoyer à ce conseil le projet de deux budgets supplémentaires de 1865 et celui du budget extraordinaire pour 1866. Le premier, de ces deux derniers, n'aurait pas été nécessaire une somme considérable qui fut portée en recette à cause de 1865. Le budget extraordinaire de 1866, qui s'élève d'ailleurs à un chiffre supérieur à celui de l'année dernière, est entièrement soldé, sans qu'il soit nécessaire de renoncer à la création d'aucune ressource extraordinaire.

Les courriels d'Amérique transmettent des nouvelles du théâtre de la guerre en Georgie et dans le Tennessee. Sherman, après avoir enlevé d'assaut un fort situé à 15 milles de Savannah, menacerait cette ville. Les dépléchés, pourtant, qui mentionnent ces succès, portent qu'une partie de ces succès doivent être attribués aux armes dont rien ne garantit l'authenticité. Il semble hors de doute, en tout cas, que Sherman a rapporté des avantages sérieux. Le général Thomas, qui fut sorti de près de Nashville, envoia d'autre part, qu'il a attaqué les positions de l'armée assaillante, et les a toutes enlevées avec une perte de 40 canons et de 5.000 hommes pour l'ennemi. Si cette victoire est aussi complète que le prétend le télégramme du général Thomas, elle constitue un succès très considérable pour les confédérés et pourra changer complètement la face des choses dans l'Ouest.

Les Israélites de Bicharest et de Jassy ont envoyé une députation au prince Courta pour lui exprimer leur gratitude des promesses bienveillantes qu'ils ont faites dans le message lu à l'ouverture de la session.

Les dépléches du Japon annoncent que le Taïkoun, qui s'était obligé par un traité à payer 48 millions, propose en échange d'ouvrir un port au commerce européen.

(Suite au 22 décembre.)

Les journaux de Vienne du 28 décembre disent que l'empereur a refusé d'accepter l'adresse envoyée par l'ordre équestre du Stavogt Holstein aux souverains d'Autriche et de Prusse. Cette adresse demandait la convocation d'une assemblée des Etats.

La prise du fort Mac Allister par Sherman est confirmée. Quant à la défaite de Hood dans le Tennessee, son importance est mise en doute, et les télogrammes disent que les informations sont contradictoires.

On a peu pu publier l'arrivée de la petite ville de Saint-Alban dans l'Est de Vienne, une bande de confédérés sortis du Canada. Après un coup de main, les individus qui l'avaient exécuté rentrèrent sur le territoire britannique, où ils furent incaçrés et mis en jugement. Les courriels de New York annoncent qu'ils ont été rendus à la liberté par les autorités canadiennes. Cette mesure paraît avoir excité une vive émotion aux Etats-Unis. Le général Dix a ordonné aux commandants militaires de passer la frontière au cas où une nouvelle incursion viendrait à se produire. L'affaire paraît pourtant en voie d'arrangement, car les mêmes dépléches constatent que le procureur général canadien a ordonné à nouveau l'arrestation des coupables.

Les avis de l'Inde portent que les troupes britanniques ont enlevé une fortezze importante dans le Bistout.

(Suite au 22 décembre.)

Le procès relatif aux troubles de Genève est terminé ; tous les prévenus ont été acquittés.

Le décret officiel adopte à l'unanimité une résolution collective qui définit la situation des Etats du Sud et proclame la détermination du congrès et du peuple de poursuivre la guerre jusqu'à la reconnaissance de l'indépendance. Il convient cependant de placer en regard de ce vote une série de motions qui ont été présentées à la chambre législative de la Caroline du Nord. Elles proposent que des commissaires soient choisis par cette assemblée pour tenter de négocier la paix avec le gouvernement des Etats-Unis. Pour atteindre ce but, on s'adresserait aux autres Etats de la confédération, et on les prieraient de nommer des délégués pour faire partie de la commission qui demanderait au président Davis de prendre les mesures nécessaires pour réaliser le but proposé, c'est-à-dire une transaction avec le Nord.

Le gouvernement chilien a décreté l'adoption du système métrique français à partir du 1^{er} juin 1865.

FAITS DIVERS.

Paris, 31 décembre.

Il vient de se vendre aux enchères publiques, dit le Temps, un fauteuil de style gothique et richement décoré, mais un peu vieux et dont l'histoire est fort singulière. Dans sa première jeunesse, ce fauteuil artistique fut offert à Marie-Thérèse et figura dans son boudoir. Après la mort de l'imperatrice d'Autriche, le fauteuil, selon le désir formel qu'elle avait exprimé, fut envoyé à la reine Marie-Antoinette de France. Il fit plus tard partie du mobilier qui servit à Louis XVI pendant son emprisonement dans la tour du Temple. Le 1^{er} juillet de l'empereur Clém. après la fin tragique de son père, l'apporta à son pèseur de l'astrolabe, et le transporta en Angleterre, où il devint la propriété du prince-électeur, puis du duc de Cambridge. Ce dernier l'emporta à Berlin, et là il fut donné à réparer à un tapissier. Le ta-

pissier confia le travail à un de ses ouvriers. Celui-ci trouva dans l'intérieur du fauteuil une épingle en diamant, un portrait de jeune garçon, et une autre épingle, dont le nombril de l'enfant était écrit dessus. L'infâme ouvrier, ayant vu ces objets, vendit l'épingle et donna le portrait et les papiers à un horloger de ses amis. Bien que l'écriture fut en langue étrangère, l'horloger parvint à découvrir que ces documents formaient une sorte d'instructions adressées par Louis XVI au Danphin. Le portrait était celui de ce dernier. Quelques années plus tard, l'horloger, qui se nommait Naundorff, se fit passer pour Louis XVII, et, à l'aide de son alibi, produisit les papiers et le portrait. Après avoir fait quelques bruit en France et en Belgique, où plusieurs personnes furent arrêtées, il fut libéré de Nuremberg, il y a environ 18 mois, et il vit de nouveau l'empereur. L'ouvrier allemand qui avait découvert les documents garda naturellement le silence sur les circonstances dans lesquelles Naundorff s'en était trouvé possesseur ; mais, sur le point de mourir, il révéla tout à Berlin, le fit acheter et le revendit à un voyageur partant pour la France. Il appartenait en dernier lieu à une vieille femme morte récemment à l'hospice. Ses pérégrinations sont-elles terminées ?

On vient d'inventer en Amérique un compteur destiné à mesurer automatiquement les étoffes. L'appareil, d'une extrême simplicité, consiste en une table sur laquelle on fixe un papier qui indique les barres de l'étoffe que détermine une matrice passeée d'abord sur deux triangles et la tendent convenablement, puis sur un rognon qu'il fait mouvoir, et, enfin, sur l'objet, carte ou planchelette, autour duquel on veut l'enrouler. La circonference du rognon que l'étoffe met en mouvement étant connue, le nombre des révolutions qu'il accomplit représente le développement de l'étoffe en mesures. Si, par exemple, le rouleau a vingt-cinq centimètres de circonference, quatre tours suffiront pour un mètre. Deux aiguilles qui parcourent un cadre fixé sur l'axe, indiquent l'une le nombre de tours accomplis par le rouleau, l'autre la longueur de l'étoffe que ce mouvement représente. On peut ainsi mesurer les services de fer, de cuivre, de plomb, etc., l'entourage des dentelles nécessitant un assez grand nombre de bras et dévoilant la cause d'une perte de temps considérable.

Une découverte assez curieuse vient d'être faite. En arrosant les légumes et les arbres fruitiers avec une solution de sulfate de fer, on obtient, parallèle, des résultats étonnans. Des baricots gagnent en grosseur près de 60 000, et le gout en est beaucoup plus savoureux. Parmi les fruits, celui qui profite le plus de ce traitement est la poire. Désormais il ne faut plus laisser perdre les vieilles ferrailles, puisque, mêlées à l'eau, elles produisent presque autant que le sucre. Nous ne garantissons pas l'efficacité du procédé, mais nous conseillons d'essayer.

TRÉNAIS DES NAVIRES DU PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY ENTRE PANAMA, LE CALIFORNIA, VALPARAISO, ET LES PORTS INTERMÉDIAIRES, POUR L'ANNÉE 1865.

Voyage au Sud.

Depart de PANAMA.....	le 9 ou 10	—	—	—	—	—
Arrivée à Guayaquil.....	le 15 ou 16	—	—	25	—	x
Depart de Guayaquil.....	— 14 ou 15	—	—	30	—	n
Arrivée à Payta.....	— 15 ou 16	—	—	31 ou 1 ^{er}	—	n
— Callao.....	— 17 ou 18	—	2 ou 3	—	—	n
Depart de Callao.....	— 20	—	5	11	—	n
Arrivée à Tambor de Mora, le	— 27	—	—	18	—	n
Pisco.....	— 21	—	6	12	—	n
Chilia.....	— 20	—	—	12	—	n
Quito.....	— 20	—	—	12	—	n
Bo. ^e	— 23	—	8	14	—	n
Arica.....	— 21	31 ou 2 ^{er}	9	15	—	n
Pisagua.....	—	1 ^{er} ou 2	—	16	—	n
Marijubalas.....	—	1 ^{er} ou 2	—	16	—	n
Tacna.....	— 24	1 ^{er} ou 2	—	16	—	n
Tacopilla.....	—	2 ou 3	—	17	—	n
Colata.....	— 25	2 ou 3	10	17	—	n
Talital.....	—	3 ou 4	—	18	—	n
Chancay.....	— 1 ou 2	—	—	18	—	n
Callao.....	— 27	4 ou 5	12	18	—	n
Depart de Callao.....	— 27	4 ou 5	12	19	—	n
Arrivée à Cartagena haj., le	— 5 ou 6	—	—	19	—	n
Huasco.....	—	5 ou 6	—	19	—	n
Coqueimbo.....	— 28	6 ou 7	13	19	—	n
Tongoy.....	—	6 ou 7	—	19	—	n
Valparaiso.....	— 29	7 ou 8	14	21	—	n

Voyage au Nord.

Depart de VALPARAISO.....	le 2	11	12	25	—	—
Arrivée à Tongoy.....	— 1	11	12	26	—	n
— Huasco.....	— 3	12	18	26	—	n
— Cartas haj., le	—	12	—	27	—	n
Caldera.....	— 4	11	12	28	—	n
Depart de Caldera.....	— 5	11	12	28	—	n
Arrivée à Coquimbo, le	— 14	—	—	28	—	n
Talital.....	—	15	—	—	—	n
Tobija.....	— 6	19	21	29	—	n
Tocopilla.....	—	19	—	29	—	n
Independencia.....	— 6	17	—	30	—	n
Pisagua.....	—	17	—	30	—	n
Arica.....	— 7	18	22	31 ou 1 ^{er}	—	n
Ilo.....	—	19	—	31 ou 2 ^{er}	—	n
Islays.....	— 8	19	—	31 ou 2 ^{er}	—	n
Quillota.....	—	19	—	32	—	n
Chilia.....	—	20	—	32 ou 3	—	n
Pisco.....	— 10	21	35	33 ou 4	—	n
Tambo de Mora, le	—	21	—	36	—	n
Callao.....	— 11	22	—	36	3 ou 4	n
Départ de Callao.....	— 12	22	—	36	3 ou 4	n
Arrivée à Payta.....	— 16	—	31 ou 1 ^{er}	—	—	n
Panama.....	— 20	—	4 ou 5	—	—	n

On tient de personnes bien informées que la Direction du Pacific Steam Navigation Company doit s'entendre avec la compagnie générale transatlantique pour que, dès l'année 1865, une correspondance régulière soit établie entre les steamer qui desservent la côte méridionale du Pacifique et les vapeurs français qui devront faire la traversée de Colon à Saint-Nazaire, en passant par la Martinique, et vice versa.

